

# La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 508

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA.  
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50  
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-  
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Viernes 1.º de Octubre de 1897

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados,  
precio convencional.

No se devuelven originales

# D. Mariano Sánchez y Español

Ha fallecido á las dos de la mañana de hoy, á los 69 años de edad

## Después de recibir los Santos Sacramentos

D. E. P.

Sus apenados y desconsolados hijos la Sra. Viuda de Carcasona, doña Orosia, Ramón y Josefa Sanchez, nieta, hermanos, hermanos políticos, primos y demás parientes y amigos.

Al participar á sus amigos y relacionados tan luctuosa y sensible pérdida, les suplican encarecidamente le tengan presente en sus oraciones y asistir á la misa de Requiem que en sufragio de su alma tendrá lugar mañana á las diez y cuarto de la misma en la parroquia del Salvador (Catedral); por cuyas mercedes la familia guardará profundo reconocimiento.

Huesca 1.º de Octubre de 1897.

El duelo se despedirá en el templo.—No se reparten esquelas

za de eliminación de un ministro determinado y de la, todavía más inconstitucional y escandalosa, del retraimiento parlamentario, sea accidental, sea permanente, y no ha sido culpa de aquél ni del Gobierno que la crisis surja sin que esas coacciones é imposiciones á la libre resolución de parte del Trono se hayan desvanecido.

Se ha dicho que la noticia de la crisis ministerial sorprendió al partido liberal celebrando con un banquete en su Circulo de la calle Mayor el aniversario de la revolución de Septiembre. Sea de eso lo que fuere, es evidente que la actitud del partido es de imposición y de coacción; que contrasta visiblemente con la muy respetuosa del conservador, y que establecería un precedente favorable á las indisciplinas y á las rebeldías si se consiguiera, mediante ella, el fruto que se apetece.

Coincidimos con los que presentan la crisis actual como una de las más importantes que han acaecido bajo la Regencia; no solamente porque arranca de la pérdida irremplazable del ilustre Cánovas del Castillo, sino porque en ella se controvierten asuntos de interés nacional, tales como la guerra en Cuba y las relaciones con los Estados Unidos.

Un paso atrás en las dos últimas, una modificación improvisada é irreflexiva en la dirección que hasta aquí tuvieron, puede producir los más perjudiciales efectos. De tal modo es cierto lo que decimos, que es notorio que el Sr. Sagasta repugna el poder, y que no lo aceptaría, en último termino, sino obligado por la cola de su partido, convencido como lo está de que la política liberal aplicada á Cuba, el planteamiento de la autonomía parlamentaria, junto con los alardes de intransigencia ó de quijotismo respecto del Gobierno de Washington, contenido hábilmente por espacio de treinta meses por el Sr. Cánovas del Castillo y el duque de Tetuán, no darían de sí más que la renovación y el aumento del peligro.

El jefe de los liberales, por mucho que ame el poder y que desee conservar la popularidad entre sus partidarios, no puede ignorar, á fuer de experimentado y de amante del Trono que el aspecto exterior ó diplomático en la situación política prevalece con mucho sobre el interior ó de circunstancias; así como el abandono improvisado y completo en Cuba del sistema de concentración de los pacíficos en poblados y de las zonas de cultivo, sistema que, después de auxiliar mucho á la acción de las armas en las provincias occidentales, comienza á ser aplicado á las de Oriente, pueda retrasar dos años más la terminación de la guerra.

De tal modo se ha atado las manos en materia de soluciones para Cuba y de relaciones internacionales, y con tan funestos compromisos, lucha el partido liberal, mientras que no pone de su parte, para merecer el poder, otra cosa más que la imposición y la amenaza.

Cuenta con la moderación y la consecuencia del partido conservador, y en eso no se engaña. El interés del país y el del Trono prevalecerán siempre en las filas conservadoras, sea cual fuere la solución que en la crisis gubernamental recaiga, sobre cualquier móvil particular, por legítimo que parezca. Mas eso no basta para librar á los liberales de las consecuencias de sus propios errores; siendo, por lo mismo, muy conveniente al interés nacional que se aquilaten los últimos y que se pesen las consecuencias de que son susceptibles.

## Es conveniente pensarlo

(De La Epoca.)

Si fuese cierto, como escribe la prensa opositora, que la crisis ministerial, planteada inmediatamente después de la llegada de S. M. la Reina Regente á la corte, ha sorprendido á muchos, no se contaría en ese número *La Epoca*. Hemos pedido y aconsejado claramente la modificación del Gabinete; con objeto de estrechar las relaciones entre él y la mayoría parlamentaria; y esa modificación suponía, para un día ú otro, la crisis planteada ante la Corona anoche, á las siete y media, por el general Azcárraga.

No puede darse mentis más elocuente á los que, como el órgano del Sr. Sagasta *El Correo*, ayer mismo acusaban al partido conservador de haber apelado á toda clase de medios, aun á los ilícitos, para mantenerse en el poder, y de tener en secuestro la regia prerrogativa. Hoy, esos mismos diarios opositoristas se ven obligados á reconocer que el Gabinete Azcárraga no ha estado «corto ni perezoso» en plantear, ante la Corona, la cuestión de confianza, continuando, en esto como en todo, la tradición legada por el ilustre Cánovas del Castillo.

No será culpa de los conservadores si la Corona no disfruta de omnímoda libertad y de independiente criterio en la crisis ayer planteada. Quería, y quiere, el Gobierno que la oscuridad que se extiende sobre los múltiples problemas planteados se desvaneciese de manera que la Corona pudiera formar de todos ellos un juicio sereno y completo, por medio de la reapertura de las sesiones de las Cortes; y la oposición condena y prohíbe ese camino, verdaderamente nacional y constitucional. Quería el partido conservador evitar el precedente y el ejemplo funestos de un bando que pretende imponerse por medio de la amenaza.

# Doña Pascuala Pérez y Mata

VIUDA DE D. PASCUAL BERNAT

Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos

R. I. P.

Sus apenados hijos, hija política, nietos, hermanos políticos, sobrinos y primos,

Suplican á sus amigos y relacionados la tengan presente en sus oraciones y asistir á la Misa de Requiem, que, en sufragio de su alma, se celebrará mañana á las diez, en la Basílica Real y Parroquia de San Lorenzo Mártir y acto seguido la conducción del cadáver; por lo que recibirán singular favor.

Huesca 1.º de Octubre de 1897.

El duelo se despiden en el templo.—No se reparten esquelas

## Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—El Santo Angel Custodio y San Remigio.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Saturnio y Sergio, mártires, y los Angeles de la Guarda.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.

En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de cinco y media á seis y media de la tarde.

## Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Gobernación.—Real orden, fecha 27, disponiendo se encargue nuevamente de la dirección general de Administración local D. Gabino Bugallal.

Guerra.—Real orden, fecha 28, prorrogando hasta el día 30 del presente mes el plazo para la redención á metálico que concede la ley de reclutamiento y reemplazo vigente.





# Región

## Zaragoza

Como es natural, los círculos y determinados centros oficiales de esta capital estuvieron ayer mañana muy animados.

En todos ellos es objeto de conversación general las noticias de la crisis y en todos ellos también se hacen calendarios para todos los gustos.

Ya se barajan nombres de los que han de ocupar determinados cargos en esta provincia.

No falta quien afirmaba saber de buena tinta que el llamado a sustituir al Sr. Martínez del Campo, si los liberales recogen el poder, es el exalcalde de esta ciudad y exgobernador de Burgos, D. Simón Sainz de Varanda.

La alcaldía sabido es desde hace tiempo que en tal caso será ocupada por el Sr. Girauta; pero hay quien supone que dicho señor aspira a representar un distrito en Cortes y de ser así el Sr. Girauta desempeñaría la alcaldía por tiempo limitado.

Los que así auguran ven cercana la aspiración de los fusionistas de Zaragoza de que lleguen a sentarse en los escaños municipales los Sres. Cantín y Catalán Latorre.

Si así se desarrollaran los sucesos, el llamado a reemplazar al Sr. Girauta sería el señor Cantín.

También hemos oído que de resolverse la cuestión política en favor de los fusionistas, éstos suspenderán la elección de diputados provinciales, convocadas en los distritos del Pilar-La Almunia y Tarazona-Borja, anulando la última sesión extraordinaria celebrada por la Diputación provincial.

Y si lector dijeres ser como me lo contaron te lo cuento.

A la Dirección general de Instrucción pública, ha sido remitida nuevamente la propuesta de los señores curas párrocos, que han de formar parte del tribunal para juzgar las oposiciones a escuelas.

Forman dicha propuesta los señores párrocos de La Seo, Pilar y San Gil, de esta ciudad.

Se nos dice que por la comisión municipal correspondiente se trabaja con gran actividad en el proyecto de construcción de un horno para la cremación de desperdicios de las reses que en el matadero se sacrifican.

Realmente las cisternas son insuficientes e insanas y la higiene ha de agradecer mucho la medida.

## Notas del día

### La crisis

La crisis lleva trazas de ser más laboriosa de lo que se presumía.

Los periódicos liberales ensayan el aleya para cantarlo sin tropiezos. Las cábalas figuran a la orden del minuto. Se propagan las soluciones posibles e imposibles.

Antes que exponernos a un desencanto renunciamos a la gloria de profetas. Lo que fuere sonará.

Asegúrase que en la entrevista de Su Majestad la Reina con el Sr. Elduayen fué ofrecida a éste la presidencia de un ministerio conservador.

Dícese también que el Sr. Sagasta tiene encomendada la formación de Gabinete desde el día que la soberana pasó por Avila.

Y se añade que entre los militares ha provocado excitación grande el anuncio del relevo de Weyler, y que el Gobierno ha recibido un cablegrama suscrito por los coroneles de voluntarios, recomendando que el general Weyler continúe al frente de la campaña.

Con estas opiniones, las más salientes que refleja la prensa, forme cada lector el juicio que le parezca.

El Diario de Huesca arremete contra el partido conservador, olvidadizo de las mejoras en el ramo de obras públicas que necesita la provincia.

A renglón seguido y en homenaje a la santa independencia, exmo tradicional y altivez de raza de los aragoneses dice que aquí las confianzas se han depositado siempre en personajes del partido liberal.

A ellos, pues, con las responsabilidades de ese desamparo, que arranca amarquisima queja al ocurrente periodista.

Aparte de que es inexacto que la provincia de Huesca haya sido relegada a ese olvido espantoso. Hace nueve años—cuando la pujanza del Sr. Camo se hallaba en embrión—la provincia de Huesca figuraba en tercer lugar entre las surcadas por mayor número de carreteras.

Durante las últimas situaciones liberales, las privanzas de los Sres. Castelar y Camo no bastaron a impedir que se desposeyese a esta ciudad de elementos de animación y provecho.

Vea El Diario de Huesca los inconvenientes de lanzarse pluma en ristre por callejones sin salida.

Se ha verificado hoy en el Instituto provincial la apertura del curso académico de 1897 a 1898.

Han asistido, el Gobernador civil, el Prelado, el Alcalde, el coronel de la zona, el claustro en pleno y comisiones de los centros invitados.

El secretario Sr. Puzo ha leído la memoria reglamentaria, procediéndose, acto seguido, a la distribución de premios y menciones honoríficas entre los alumnos siguientes:

Premio. De Latín y Castellano, primer curso: D. José María Aventin y Boj.

Religión: D. José María Aventin Boj. Historia de España: D. Fernando Clemente Gil.

Historia universal: D. Jesús Sopena y Atienza.

Psicología, lógica y ética: D. Cosme Valdovinos García.

Agricultura: D. Tomás Serrate Alvarez. D. Valentín Fuentes López.

Historia natural: D. Valentín Fuentes, D. Patricio Abad Rebollo.

Mención honorífica.—Geografía: don José María Aventin Boj. D. Enrique Gamiz González.

Latín y castellano, segundo curso: don Fernando Clemente Gil.

Aritmética y álgebra: D. Teodoro Colomina Cases.

El Gobernador civil, Sr. Cistué, ha declarado abierto el curso académico en nombre de S. M. la Reina Regente.

En la madrugada de hoy ha fallecido el laborioso y acreditado industrial don Mariano Sánchez.

Es la segunda desgracia que en brevísimo plazo envía el cielo a nuestras simpáticas vecinas Orosia y Josefa Sánchez, probando así sus virtudes cristianas.

Somos partícipes muy directos en la acerba pesadumbre que las agobia, y deseámosles mucha resignación para resistir los embates de la desgracia, que les priva de un padre solícito y trabajador diligente, cuyos cariños constituían la alegría del hogar.

Una bellissima señorita, sobrina de un industrial bastante conocido, y un apreciable joven, bizarro oficial, de uno de nuestros institutos armados, contraerán en breve matrimonial enlace.

El padre del novio ha pedido la mano de la futura desposada.

Ha regresado de Alhama el sabio doctor y amigo nuestro muy considerado, M. I. Sr. D. Vicente Carderera.

Reciba nuestra afectuosa bienvenida.

Hasta el día último de este mes se admiten en la Delegación de Hacienda de la provincia, las redenciones a metálico del servicio militar, tanto de Ultramar como de la Península.

Por haber caído en un depósito de cal, pereció ayer víctima de la asfixia, en Fraga, un niño de dos años llamado Salvador Pradell Larroca.

Los pobres padres, que se hallaban muy cerca del sitio del suceso, no pudieron evitar la muerte del desgraciado niño.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro estimado amigo personal, don José Guerrero, muy ilustrado secretario de la importante villa de Biescas.

### Captura importante

La Guardia civil del puesto de Adahuesca ha llevado a cabo un servicio importantísimo que bien merece recompensa.

Oportunamente dimos cuenta del robo verificado en la casa propiedad de don Pedro Conte Bispe, de Bierge, la noche del 13 al 14 del mes pasado.

Los malhechores en número de ocho y en cuadrilla, no sólo se conformaron con asaltar la morada del Sr. Conte y robarle, sino que a impulso de sus instintos, torpes y desalmados, abusaron lastimosamente de María, hija del referido señor, soltera, de veintidós años.

Los autores de hechos tan inauditos hubieran quedado en la impunidad sin la decisión y energía de D. Victor Tenez Alcántara, sargento, comandante del puesto de Adahuesca.

Este señor con la fuerza a sus órdenes emprendió activa campaña y puso en juego acertadas disposiciones que dieron por resultado la captura de siete de los bandidos que, juramentados con pena de la vida al que dijera algo del su-

ceso», vivían tranquilos y satisfechos sin que pesara sobre sus conciencias la enormidad del delito que habían cometido.

El día 28 se hizo la aprehensión por tres guardias y el sargento Sr. Tenez, a los catorce días de verificado el repugnante suceso.

El octavo número de la cuadrilla que atemorizaba con sus fechorías a toda aquella comarca, fué detenido muy cerca de la capital por una de las parejas, que recorren esta demarcación.

Todos, convictos y confesos, han quedado a disposición del señor juez de Barbastro, encargado de tramitar el subsiguiente proceso.

Merecen unánime aplauso los individuos cuya divisa es el honor y visten el honroso uniforme de la Benemérita.

Este importante servicio enaltece los prestigios del Instituto.

Por los marineros del pintoresco pueblo de Tazones ha sido cogida una magnífica ballena que mide trece metros de largo.

Este inmenso cetáceo, raro en aquellos mares, se halla amarrado a la boya de aquella ensenada.

De los lugares comarcanos de Tazones, y especialmente de Villaviciosa, acuden infinidad de personas para ver la ballena manífero desconocido para los más.

Telegrafían desde Londres que el czar de Rusia ha corrido peligro durante su estancia en Varsovia.

El complot que se tramó contra su vida tenía verdadera importancia. Para realizar su proyecto los criminales hicieron una mina bajo el suelo de la carrera que seguiría el czar; pero se descubrieron los trabajos oportunamente y quedaron frustrados los planes.

Con este motivo han sido arrestadas 120 personas, algunas de las cuales, según se dice, son oficiales de la reserva alemana.

Es dato interesante que hayan sido los albañiles polacos los que avisaron a la policía, evitando con su denuncia el atentado.

Ha llegado a Madrid Fray Mariano, Padre provincial de los Carmelitas en Manila, que en el siglo ostentaba el título de Marqués de Cazadós. Hace poco estuvo en San Sebastián a saludar a Su Majestad la Reina Regente, con quien la unía estrecha amistad en Austria antes de que la hoy Soberana española contratara matrimonio con D. Alfonso XII, siendo compañero de la Augusta señora en los regios bailes celebrados en el Palacio de los Emperadores austriacos.

Dicen de Roma que el Gobierno italiano destina un presupuesto de 420 millones de liras para el aumento de su escuadra.

Las grandes maniobras marítimas coincidirán con las que llevarán a efecto las fuerzas del ejército.

El Cuerpo de Carabineros ha prestado durante el pasado mes los siguientes servicios:

Aprehensiones de tabaco, 311; idem de tejidos, coloniales, etc., 51; idem de caballerías, 17 idem de buques, cinco.

Además ha detenido 181 reos de contrabando, 70 criminales, prófugos y desertores, ha prestado auxilios en 43 casos de naufragios, incendios, etc., etc.

### La vendimia de la Rioja

La vendimia ofrece este año la excepcional particularidad de haber comenzado tres o cuatro semanas antes que en los años normales, debido a la precoz madurez del fruto y a las circunstancias de su desarrollo y evolución.

La sazón es perfecta por las elevadas temperaturas del verano, y la calidad resulta inmejorable por no haber llovido en dicho tiempo.

Años hacía que no se veía una demanda tan activa para las uvas, ni precios como los actuales. Importantes casas del país y extranjeras van acaparando todo el fruto que se pone a la venta, con la fundada esperanza, sin duda, de realizar un buen negocio.

En todos los pueblos de la comarca se opera con gran actividad, pagándose la carga de 133 kilogramos de 13 a 15 pesetas, puesta en el lagar como precio general, pues los alcanzará mayores en algunos casos.

Corolla, Cintruénigo, Cascante, Villafraña y Murchante son los pueblos en que hay más demanda, y no siendo suficientes para satisfacerla las cosechas de sus jurisdicciones, recurren a las de otros inmediatos o distantes.

Telegrafían desde Manila que ha estallado un horroroso incendio en la ciudad murada, causando inmenso pánico y grandes pérdidas.

Han arvido los edificios públicos siguientes.

Inspección general de montes; Sociedad económica de amigos del país; cuartel de la Guardia civil; Museo-biblioteca de Filipinas.

Han quedado destruidos el Museo y Biblioteca de la oficina de montes y los archivos de la Guardia civil y de la Económica.

Por la tarde se consiguió dominar el incendio.

El capitán general y demás autoridades dirigieron la operación de salvamento

El crucero que se va a construir en los astilleros de Cádiz con el fin de perpetuar el nombre del insigne estadista don Antonio Cánovas del Castillo, cuyo nombre llevará el buque, será construido conforme al proyecto del ingeniero naval Sr. Fúster.

Las dimensiones serán 110 metros de eslora y 18, de manga 40. Tendrá 7.000 toneladas, una velocidad de 19 millas, varios cañones y el blindaje de acero níquel. La construcción será llevada a cabo en treinta meses.

### «La Competidora»

El dueño de este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su clientela que a fin de poder servir a sus favorecedores como es su deseo, recibirá encargos todas las tardes y por la mañana hasta las nueve, evitando de este modo que la aglomeración de público a la llegada del correo le impida satisfacer a sus numerosos parroquianos.

Mañana recibirá merluza, besugo y sardinetas.

Véase en 4.ª plana el anuncio de ultramarinos de Miguel Cervero.

## De todas partes

El Observatorio de Lick envía a la India una misión astronómica para estudiar el eclipse total de Sol que se verificará el 22 de Enero de 1898.

El Sr. Campbell, astrónomo de aquel establecimiento, dirigirá dicha misión ayudado por varios agregados voluntarios.

La expedición ha sido autorizada por los regentes de la Universidad de California en su sesión de 23 de Junio último, y todos los gastos serán generosamente cubiertos por el coronel Crocker, miembro del Comité de dirección del Observatorio.

Dicho señor ha sufragado igualmente los gastos de las expediciones de eclipse a Cayena en Diciembre de 1889, y al Japón en Agosto de 1896, realizadas por el mismo Observatorio.

El programa de la expedición es espectroscópico y fotográfico, y sus principales puntos son:

- 1.º Fotografía del espectro de la capa de reverción.
- 2.º Fotografías del espectro destinadas a medir la velocidad de rotación de la corona.
- 3.º Fotografías del espectro de la corona.
- 4.º Fotografías de la corona en gran escala (lentes de 1,20 metros), según el procedimiento debido al profesor Shaeberte.
- 5.º Fotografías de la corona con una lente de retratos.
- 6.º Fotometría fotográfica de la corona como se hizo en las expediciones del Observatorio Lick en Enero y Diciembre de 1889, en Abril de 1893 y en Agosto de 1896.

En Nueva York, el Sr. Watkins ha ensayado la aplicación del principio del cinematógrafo a la fotografía microscópica, llegando por medio de disposiciones especiales a obtener imágenes microscópicas a la velocidad de 1.600 por minuto, y demostrando la posibilidad de llegar a 2.000 y a 2.500 imágenes en dicho espacio de tiempo.

De resultar práctica esta aplicación de la fotografía instantánea, estaría llamada a prestar valiosísimos servicios al es-



tudio de la vida de los microorganismos y a la análisis de la vida en general en sus elementos infinitesimales.

Una anécdota curiosa y brutal. Karamoko (con k para que no resulte nada feo), príncipe negro del Sudán, inteligente y hasta simpático, regresó a su tierra profundamente emocionado de lo que había visto en la capital de Francia.

No pudo ni quiso ocultar a su padre la indudable y abrumadora superioridad de los franceses sobre los sudaneses, y le hizo ver que la lucha contra los primeros le parecía una locura.

Karamoko indujo a su padre el viejo Almamy a aprovecharse de la buena voluntad de Francia, de sus deseos de paz para obtener una alianza honrosa y vivir así en buena inteligencia con vecinos tan ricos, tan fuertes, que toda el Africa les pertenecería el día en que quisieran tomarse el trabajo de conquistarla.

—Te he escuchado una vez—respondió Samory.—Eres mi hijo muy querido, pues bien, olvida inmediatamente lo que acabas de decir; olvida, y que nadie sepa que has visto tan fuertes a los franceses.

Karamoko no lo olvidó, y por ello perdió la vida.

Al levantarse en armas el país a instigación de Samory, Karamoko quiso disuadirle. Samory le emparejó vivo, poniéndole dentro de una tinaja para prolongar la agonía.

Cinco días después abrió la improvisada tumba, y como encontrase aún vivo al infeliz, le estranguló con sus propias manos.

Al exponerle a la curiosidad de sus súbditos, dijo:

—Pérezcan así todos cuantos acepten la idea de una paz duradera con el invasor francés!

Puesto hecho tan brutal como éste en la Grecia antigua o en la República romana, no habrían tenido quizás los poetas cantos bastantes para celebrar al héroe. Se trata de Samory, de un negro, ocurre ahora en nuestro prosaico siglo, y no hay palabras bastantes para calificarlo de brutal y de horrible.

## Sección Varia

### EXTRACCIÓN DE PERFUMES ARTIFICIALES

No hace muchos días dediqué una de mis crónicas científicas a recordar la forma y procedimientos empleados para la extracción de los perfumes naturales de las flores, las frutas, las hojas y la corteza.

Hoy dedicaré mi trabajo a estudiar la forma de la fabricación artificial de los perfumes.

Deje consignado que la industria de extracción de perfumes era una industria agrícola, y hoy consignaré que en los tiempos actuales es una industria química.

Los químicos, gente curiosa, han examinado las esencias, y descubierto que se componen de diferentes sustancias, y una vez averiguado sus componentes, a la reconstitución solo quedaba un paso, y este paso se ha dado.

Gracias al esfuerzo de los químicos, la producción de los perfumes ha quedado regularizada, la extracción perfeccionada y los beneficios son mayores.

Gracias a los esfuerzos de la química, han sido desechadas de la industria de la perfumería ciertas sustancias nocivas, tales como las sales de plomo de arsénico, y de otros metales é introducidos nuevos elementos, conocidos desde antiguo, tales como la vaselina, la parafina y la coloración por la anilina.

Con la aplicación de estas nuevas materias ha conseguido fijarse ciertas esencias tales como la magnolia y otras no menos delicadas que escapaban fácilmente a los antiguos procedimientos.

Con la mezcla de sustancias distintas elaboradas cuidadosamente, se ha llegado a conseguir la producción de perfumes, sin necesidad de recurrir a las flores.

Todas las esencias de un perfume tienen un producto ó sustancia similar que es el que las distingue uno de otro.

Produciendo estas sustancias se consigue la fabricación de los olores, después

de largas manipulaciones, que es lo que constituye el arte de la perfumería.

Este arte científico data desde 1874 en cuya fecha MM. Tiemann y Haarmann lanzaron al mercado la vainilla artificial.

Esta esencia vendiase anteriormente á 8.750 francos el kilo, hoy, gracias al anterior descubrimiento, véndese á 135 francos solamente.

En 1884 MM. Tiemann et Krüger después de largos ensayos consiguieron fabricar una esencia similar á la raíz del lirio iris, denominándole «Irone».

La casa Laire de Paris, y la de Haarmann et Renner de Alemania costearon los ensayos necesarios, reservándose la propiedad. En diez años á esta parte los perfumes artificiales han aumentado en gran número.

El musgo artificial fué descubierto casualmente por Mr. Baur, estando preparando el tema para una conferencia. Este producto fué lanzado al comercio al precio de 25.000 francos el kilo.

Estos productos sintéticos, dieron lugar á descubrirse por el mismo procedimiento nuevos productos, consiguiéndose por este medio abaratar y generalizar los perfumes.

Estos productos no los forman una sola sustancia, es el resultado de la mezcla de diferentes productos, que ora avivan el olor, ora lo producen y lo cambian en nueva clase.

De aquí ha nacido una nueva rama del saber humano: el análisis de los olores, su descomposición y su composición artificial.

Hay quien alega que esta industria química mata la industria agrícola tan floreciente en algunas regiones; pero no hay tal temor; si la agricultura no cultivara ciertas flores, cultivara ciertos productos agrícolas, hoy necesarios para la elaboración de perfumes artificiales.

Además, la generalización de las esencias, por el abaratamiento de los precios, ha dado lugar al empleo de muchos brazos, muchas actividades y muchas industrias anejas necesarias para la presentación de los productos de la industria de la perfumería.

Tal es, á grandes rasgos, la historia del desenvolvimiento de la industria de la extracción de los perfumes naturales y artificiales.

DOCTOR OX.

Madrid 30 de Septiembre de 1897.

## Alcance Postal

Madrid 30 de Septiembre de 1897.

Sigue estacionada la crisis planteada en el Consejo de anoche.

El general Azcárraga estuvo esta mañana en Palacio despachando con la Regente, á la que presentó las dimisiones escritas de los ministros, incluso la suya propia. Quedaron aceptadas condicionalmente, reservándose la Regente tiempo para resolver y oír las consultas que son propias en estos casos.

Comenzarán dichas consultas esta tarde, principiando por la del presidente del Senado, señor marqués del Pazo de la Merced, á la que seguirá después la del Sr. Pidal.

Este llegó en la mañana de hoy. Muéstrase bastante reservado. Su opinión es la de que la crisis actual será bastante laboriosa y que cuando menos hasta el lunes no habrá nuevo Gobierno.

Al Sr. Sagasta que se le esperaba esta mañana no ha llegado hasta las seis de la tarde. Unos dicen que dicho retraso obedece á prescripción facultativa que le prohibió ponerse en camino á las horas de la madrugada.

La conferencia del Sr. Sagasta con la Regente no será probablemente hasta mañana.

Para mañana también se hallará en ésta el general Martínez Campos, quien como el Sr. Montero Rios ha sido llamado por telégrafo.

Con la Regente han despachado hoy, aunque no les correspondía, los señores ministros de Gobernación y Estado, sometiendo á la firma algunos asuntos urgentes.

A las cinco de la tarde el Sr. Elduayen entró en Palacio. Su entrevista con

la Regente se prorrogó casi una hora, pero á la salida nada manifiesta que pueda traslucir de su conversación con la Soberana. Sin embargo no es mucho adivinar el que se habrá mostrado partidario de la continuación de un Gabinete conservador por ser este el más indicado para resolver el problema de Cuba, punto primordial hoy en nuestra política.

En Bolsa ha seguido dominando la tendencia liberal, acogida con una alza notable en todos los valores. Esta impresión ha dominado también en los mercados de Londres y París.

### Noticias de Marina

El comandante general del apostadero de la Habana telegrafía al ministro de Marina lo siguiente:

«Operaciones practicadas por el tercer regimiento de infantería de marina de Banes á Bijarú del 21 al 5 del actual, destruyó muchas viviendas enemigas, causó muchas bajas vistas, cogió ocho prisioneros, destruyó prefectura y taller armería; heridos leves tenientes Juan Sánchez, Manuel Cantó y ocho soldados y herido grave por fuerte emboscada y muerto al siguiente día en Holguín, alférez José Morote, distinguiéndose capitán Faustino González.—Navarro.»

### Guerra de Cuba.—Telegrama oficial

Habana 29.—Capitán general á ministro Guerra:

Novidades desde mi parte del día 24:

En Cuba, en reconocimientos desde Piedra tuvo enemigo dos muertos, nuestras fuerzas un herido; recogidos en Hermitaño tres fusiles.

En Manzanillo batallón San Fernando, en Cayo Jutía hizo nueve bajas.

En Villas muertos al enemigo: en loma Banao, dos; en Cartagena, uno; en Guayos, cinco; en Corogito, tres; en Horquita, uno; cogidos cuatro prisioneros, dieciséis armas y veintiún caballos; la columna dos heridos. Presentados veinticinco armados y veinticinco sin armas.

En Matanzas muertos al enemigo: en Deseada, uno; en Paso seco, tres; en Juguettillo, uno; en ingenio San Antonio, cuatro; en Mirabal, uno; en Manjuyane, seis; en potrero Manuel González, tres; en la Juca, siete; en montaña Prendes, ocho; en soto Zamora, uno; en Esperanza, uno; en Cayo Bernardo, uno; en montes Rincón, uno; en Santa Bárbara, tres; cogidas cuarenta armas y dos caballos; los nuestros un muerto y siete heridos. Presentados diecinueve armados y cuarenta y seis sin armas.

En Habana muertos al enemigo: en Pinales, uno; en Navío, dos; en Casimba, uno; en Sirena, uno; en monte Pasito Hernández, dos; en monte Segundo, cuatro; en loma Molina, dos; en Boca León, uno; en monte Torrens, uno; en Menocal, tres; cogidas dieciocho armas y quince caballos. Presentados catorce armados y veinticuatro sin armas.

En Pinar muertos al enemigo: en San Roque, cuatro; en Palmerola, dos; en Guara, uno; en Mangas, cuatro; en Chipi, dos; en San Juan, uno; en marisco Esperón, dos; en San Francisco, seis; cogidos un prisionero, once armas y seis caballos; los nuestros dos heridos. Presentados armados ocho y sin armas 30.

Los comentarios sobre la crisis son muy variados y diversos.

Sin embargo, no falta quien defiende la continuación de los conservadores, fundándose en que siendo la cuestión toda el problema cubano y habiendo fijado el general Weyler un plazo para la pacificación de la isla, debe esperarse á que este plazo termine, pues de lo contrario, pudiera incurrirse en grave responsabilidad. El elemento militar es quien más defiende este argumento.

Ha fondeado hoy en el puerto de Barcelona, procedente de Manila, el vapor correo *Isla de Mindanao*.

### Bolsa

Interior contado	65'80
» fin de mes	65'75
» próximo	65'75
Exterior contado	82'91
» fin de mes	81'95
» próximo	82'05
Filipinas	95'00
Tesoro	101'40
Amortizable	79'25
Cubas 5 por 100	97'50
Cubas 6 por 100	80'50

Tabacos	000'00
Banco	414'50
Aduanas	96'55
Paris	{apertura..... 62'81
	{cierre..... 62'84
Barcelona	{apertura..... 65'67
	{cierre..... 65'25
Francos	32'20
Libras	32'38
Bolsin (cierre) cinco tarde	65'90

### Extranjero

Paris 30.—Telegrafian de Roma que las autoridades italianas han declarado disuelta la asociación Maziniana revolucionaria de Liorna.

La junta ha sido entregada á los tribunales, acusados sus individuos de conspirar contra los poderes públicos.

Londres 30.—Se asegura que el coronel Davis sustituirá á Mr. Fandols en el cargo de lord corregidor de Londres.

Paris 30.—*El Figaro* dice hoy que es irrevocable la decisión de Alemania y Austria á sostener á España contra las ingerencias de los Estados Unidos en la cuestión cubana.

EL CORRESPONSAL

## TELÉGRAFO

(De nuestro servicio particular.)

Madrid 1.º	2'40	tarde (núm. 47.)
»	2'40	» (48.)
»	2'40	» (51.)

### Viaje retrasado

Tampoco ha llegado hoy á Madrid el Sr. Sagasta. Algunos presumen que será el último llamado á los consejos de la Corona.

### De Nueva York

En el Circulo liberal se dice que varios personajes de la política norteamericana esperan el advenimiento al poder del partido liberal y que Sherman ha declarado que la solución de la crisis, en este sentido, no influirá en la conducta seguida hasta ahora por el Gobierno de los Estados Unidos en los asuntos de España.

### Dilación

Desde mediodía la crisis se encuentra estacionada. Créese sin embargo que el sábado quedará despejada la situación política.

Las consultas se han suspendido hasta mañana.

Significados militares acentúan su disgusto por la posibilidad de que sea relevado el general Weyler.

### Martínez Campos

Ha llegado hoy á Madrid. Inmediatamente marchó á Palacio.

Ha permanecido en la estancia regia largo rato.

Todos los esfuerzos de los periodistas para enterarse de la conferencia han resultado estériles.

El general Martínez Campos se ha limitado á decirles que no cambia de opinión con facilidad.

### De Cuba

Despachos particulares aseguran que nuestras tropas han recuperado Victoria de las Tunas.

Posteriormente se recibe un cablegrama oficial confirmando la noticia y suministrando otras que demuestran ha entrado la campaña en periodo muy activo.

Esta noticia ha apagado algún tanto los entusiasmos de los fusionistas.

Los amigos del Sr. Sagasta le esperan en las primeras horas de mañana.

Si algo ocurre importante telegrafiaré con urgencia.

EL CORRESPONSAL

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de F. Delgado

## Sustitutos para Ultramar

Empresa formal facilita sustitutos para Ultramar por precios módicos y con todas las garantías que puedan apetecer los interesados, obligándose á las reposiciones.

Detalles: Coso bajo, 3, 2.º



SECCION DE ANUNCIOS

# Ultramarinos y Fábrica de Chocolates, elaborados á brazo

## de MIGUEL CAVERO

### HUESCA

Este establecimiento, que cuenta 21 años de antigüedad, avisa á su numerosa clientela de dentro y fuera de la capital, que ha recibido buena remesa de garbanzos buenos, legítimos castellanos, finisimos y muy económicos, desde el tamaño gordo al más delgado; también está bien surtida esta casa en todas las clases de géneros que expende y que vende con la mayor economía; 50 arrobas de queso roncalés legítimo; 300 botellas de vinos de Jerez y licores de varias clases; arroces superiores y media-

nos; azúcares terciados, blancos, pilón y cuadrillos; salchichón de Vich desde 19 reales kilo; jabones de primera; aceite de oliva superior; vino rancio y vino tinto seco, de la cosecha de esta casa, á 30 céntimos litro, 10 reales cántaro y 37'50 pesetas nietro; vinagre clarete; conservas de hortalizas en latas, clases garantizadas y precios nunca vistos. Nadie compre latas sin visitar antes esta casa; conservas; pescados de varias clases en latas de medio kilo; velas de cera pura garantizada; velas y cerillas de

segunda y tercera clase desde 9 reales kilo; bujias en cajas y á granel desde 1'65 pesetas kilo; pastas para sopa, varias clases; postres galletas, 20 clases, desde 5 reales kilo; chocolate de la Colonial, Española, Matias López y el tan superior que esta casa elabora á brazo; semillas de varias clases; almidón del Gato desde 4 reales kilo; cafés tostados y crudos; especias de todas clases, molidas y sin moler; cañamones, alpiste y otros muchos artículos que por su extensión no se enumeran.

## La Competidora

### PARA MAÑANA

Sardineta fresca.....	0'50 kilogramo
Merluza — .....	1'50 —
Besugos — .....	1'50 —
Escabeche de bonito.....	2'50 —
Escabeche de sardineta.....	1'20 —

### Y OTROS PESCADOS

Se reciben encargos  
Calle Nueva del Mercado, 5, Huesca

## EL COLEGIO

de El Angel de las Esuelas, instalado definitivamente en los espacios locales del piso principal, Coso alto, número 51, dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, doctor en la Facultad de Filosofía y Letras y Profesor del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia, continuará recibiendo, desde hoy, para durante el verano y para el próximo curso de 1897 á 1898, alumnos internos, medio-internos, vigilados y externos, tanto de primera como de segunda enseñanza y párvulos y á todos los que deseen prepararse para el examen de ingreso, para el de alguna ó algunas asignaturas ó para el grado de Bachiller.

Este Colegio no necesita más recomendaciones que la historia de sus resultados, que archivados están, tanto en los años que estuvo instalado en Zaragoza como en el tiempo que lleva de existencia en Huesca.

El que desee reglamentos se le remitirán.

## Sastre

Se necesitan operarios en la sastrería de  
**ANGEL BROTO**  
Coso alto, 28, bajo

### Azúcares y arroces

Juguetería y quincaillería  
Precios económicos  
Ventajas positivas  
Mercedita, hilos y algodones

Por cada peseta de compra

# Huesca

**COSO ALTO, 24**

Un buen regalo

Bujias estearicas

## ANSELMO LLANAS

### Ex-Médico de Sanidad Militar

Consulta médico-quirúrgica y especial de las enfermedades del corazón y pulmones.  
De once á una, Coso alto, 51

## Esquelas de funera

Se reciben para insertarlas en el número del día, hasta las cuatro de la tarde, en la Administración de este periódico

Coso alto, número 33, piso bajo

## Harmoniums de Alexandre

RECONOCIDOS COMO LOS MEJORES

### PIANOS, PIANOS, PIANOS

Instrumentos de música de todas clases  
MÚSICA BARATISIMA  
Juan Ayne, Fernando VII, 51, 53, y Coll, 23, Barcelona

## LOS MEJORES CAFÉS

SON LOS DE LA

# Compañía Colonial

Chocolates superiores  
50 recompensas industriales

MADRID.—Calles Mayor, 18, y Montera, 8

## Farmacia de J. Rodellar

Vega Armijo, 2.—Coso alto, 1 (esquina al porche)

Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minero-medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.

Polveros anticloróticos (llamados de Adahuesca), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación), dismenorrea y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.  
Medicamento acreditado y de seguros resultados. Precio de la caja, 1'50 pesetas.  
Pomada especial para curar las grietas ó cortos de los pechos, pesetas 1'50 tarro.  
Pomada contra la sarna.—Curación rápida y segura sin necesidad de friccionar todo el cuerpo.—Pesetas 1'50 tarro.

### CONSULTA ESPECIAL

## ENFERMEDADES DE LOS OJOS

A CARGO DE

Don Julián Zaldúa Sauro

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA

**Coso bajo, 42, 2.**

SE OPERAN CATARATAS

## Males de orina

Cura sin sondar ni operar. Dilatación de las estrecheces. Rotura y espelición de los cálculos (piedra) y arenillas. Catarro de la vejiga y de los riñones (cólicos nefríticos), próstata, incontinenca, debilidad, orina turbia con posos blancos ó rojos, con sangre, etc. Infalibles Sales Koch: 7 pesetas. Van correo. Calmante instantáneo de los dolores y ataques. Consulta diaria, gratis y por correo. Gabinete Norteamericano, Montera, 33, 1.º, MADRID. Se venden en Huesca, Farmacia de D. José Rodellar.

## SORDOS

Quien lo sea es por querer. 300 sordos, 300 curas. Contra sordera del Dr. Tompson, de New-York. Infalible en todas las sorderas, ruidos, zumbidos, flujos, etc., sin peligro y agradable 4 pesetas caja. Va por correo. Consultas, prospectos gratis y por carta, Dr. Herrera, calle de la Montera, 33, Madrid. Para curar y aliviar los males del Estómago por crónicos que sean. Discos Herrera, 4 pesetas. Van por correo. Consulta gratis. Se venden en Huesca

Farmacia de D. José Rodellar

## Impotencia

Pérdidas, Debilidad Genital, Esterilidad Histérico, Nervosismo, Parálisis, Reblandecimiento, Cura infalible y rápida con el Tónico Koch, sin peligro, 9 pesetas caja. Va por correo. Consultas, prospectos gratis y por carta.

### Gabinete Norteamericano

Montera, 33, 1.º—MADRID  
Se venden en Huesca, Farmacia de D. José Rodellar.